
MARLIES SCHULZ 

Berlin --- departure from a divided city? 
Numerous processes of restructuring have taken place in many areas of life in Berlin during the past years which have lead to 
an alignment of life circumstances. However, the 50 years of political division have left their mark on the city and its inhabitants. 
Before reunification, there were social barriers for the inhabitants of the city with regard to the appropriation of the other part of 
the city. The borders were removed in the city after reunification and an uniform administrative system was established. The 
main goal was the alignment of living circumstances, including the reconnection of the road grids, the creation of a uniform 
school and health system and the restructuring of universities. Reunification brought changes to the lives of the inhabitants of 
East and West Berlin. Social differences within the city increased, and the places for inhabitants could move freely grew as well. 
Commuting is effected by a severe reduction in jobs in East Berlin and the neighbouring state of Brandenburg, the different 
qualification structures of job hunters and also the diversity of the wage structures in West Berlin on the one hand and East 
Berlin and the state of Brandenburg on the other. The main flow of commuters in the city is from East to West. There is a low 
level of mobility as regards moving from one part of the city to the other. There are more intensive links between neighbouring 
city boroughs. The purchasing behaviour of the population of East Berlin was characterised after reunification by a considerable 
surplus demand which resulted in an orientation towards West Berlin. New retail trade outlets around Berlin and the increase in 
individual mobility changed the purchasing behaviour of the inhabitants of the entire city. A large part of the population went to 
the new locations outside of Berlin. Since the construction of borough centres started in 1996, we have observed especially in 
East Berlin that the inhabitants are returning to these borough centres. 
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Berlin --- la fin d’une ville coupée en deux? 
Au cours des dernières années, des processus de restructuration ont eu lieu dans de nombreuses catégories sociales à Berlin 
qui ont conduit à une harmonisation des conditions de vie. Cependant, la ville et ses habitants sont profondément marqués par 
50 ans de séparation politique. Avant la réunification, il existait pour les habitants de la ville des barrières sociales empêchant 
l’appropriation de l’autre quartier de la ville. Après la réunification, on a éliminé les dispositifs frontaliers et organisé une gestion 
unifiée. L’objectif principal était l’harmonisation des conditions de vie puis entre autres, la reunion des réseaux routiers de 
circulation ainsi que la création d’un système scolaire unifié et d’un système de santé unifié et la restructuration des universités. 
La réunification a modifié les conditions de vie des habitants de Berlin-Ouest et de Berlin-Est. La différenciation sociale à 
l’intérieur de la ville s’est accrue et l’espace d’action potential des habitants s’est étendu. Les commuteurs ont été influencés par 
la forte diminution des emplois dans Berlin-Est et dans le Land limitrophe du Brandenbourg, par les différents types de 
qualification de la main d’oeuvre ainsi que par la diversité de la grille des salaires de Berlin-Ouest d’une part et de Berlin-Est et 
du Land du Brandenbourg d’autre part. La direction principale des commuteurs de la ville est orientée de l’est vers l’ouest. 
Le comportement de démenagement des habitants entre les deux parties de la ville est caractérisé par une faible mobilité. En 
effet, les arrondissements limitrophes de la ville connaissent d’intenses relations d’interdépendance. Après la réunification, le 
comportement d’achat de la population de Berlin-Est a été caractérisé par un fort excédent de demande qui a eu pour 
conséquence une orientation vers Berlin-Ouest. La création de nouvelles entreprises de commerce de détail dans les environs 
de Berlin et l’accroissement de la mobilité individuelle ont modifié le comportement d’achat des habitants de l’ensemble de la 
ville. Une grand partie de la population s’est alors orientée vers de nouveaux lieux en-dehors de Berlin. Depuis 1996, on peut 
constater une réorientation de la population vers les centres des quartiers avec la construction de nouveaux centres de 
quartiers en particulier dans Berlin-Est. 
 
 
 


